



Fondo de Garantía.

Boletín

PASANTÍA DE FEDECACES y COOPPROTEGE.

Grata presencia de una delegación de amigos cooperativistas de El Salvador. Los delegados muestran interés por seguir aprendiendo y socializando experiencias para fortalecer la protección de los ahorros y la sostenibilidad de las cooperativas.

Del 28 al 31 de agosto recién pasado, se recibió a una delegación de 17 personas entre directivos y alta gerencia de CoopProtege, institución cooperativa encargada de proteger los ahorros de las cooperativas afiliadas a la Federación de Asociaciones Cooperativas de Ahorro y Crédito de El Salvador-FEDECACES-. Los directivos son integrantes del Consejo de Administración, la Junta de vigilancia¹, el comité de riesgos y el comité de educación de CoopProtege.

¿Qué es una pasantía?

Es un trabajo temporal en una empresa/entidad cuyo objetivo principal es conocer los procesos y procedimientos de la institución anfitriona, desarrollando para ello un programa basado en el interés de la institución visitante y las capacidades transferibles de ambas instituciones, ambas aprenden y discuten las mejores prácticas en los temas comunes.

¿Qué tipos de pasantías existen? Existen varias, pero nos enfocaremos en la **Micro pasantía** o pasantía de corta duración, que se pueden completar en uno o varios días.² El Fondo de Garantía MICOOPE ofreció en este sentido, contacto con profesionales y especialistas en cada área de trabajo, además de visitas en el sitio del quehacer de los colaboradores.

¿Quiénes participaron en la pasantía?	¿Es CoopProtege similar al Fondo de Garantía MICOOPE?
<p>La Red de Cooperativas FEDECACES que es un conjunto de cooperativas de ahorro y crédito afiliadas a FEDECACES, quienes aparte del sistema RedActiva; que permite hacer transacciones financieras en cualquier cooperativa, también han fundado CoopProtege como la institución cooperativa encargada de proteger los ahorros de las cooperativas afiliadas.³</p> <p>En Guatemala, el Sistema MICOOPE es un sistema similar a FEDECACES, dirigido por FENACOAC R.L. que es la Federación de Cooperativas de Ahorro y Crédito; sus funciones principales son actuar como organismo de integración, representación, defensa, y fortalecimiento de las Cooperativas afiliadas.</p>	<p>En el año 2016 se crea la asociación cooperativista CoopProtege cuya misión se enfoca en dos propósitos:</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Proveer asistencia técnica para prevenir problemas de insolvencia o dificultades administrativas de las cooperativas. 2. Darles una respuesta a los asociados ahorrantes de qué sucedería en caso de que una entidad entre en dificultades financieras.⁴ <p>En Guatemala, se fundó el Fondo de Garantía MICOOPE en el año 2010, como el supervisor privado de las Cooperativas asociadas a MICOOPE, con un enfoque de autorregulación, implementa modernos y sólidos mecanismos de protección y garantía del ahorro de los Asociados.</p>

¹ Junta de vigilancia: nombre que se le da en El Salvador al órgano colegiado similar a la Comisión de vigilancia en Guatemala, encargados del control y fiscalización de la Cooperativa.

² <https://www.indeed.com/orientacion-profesional/como-encontrar-empleo/que-es-pasantia>

³ <https://www.fedecaces.com/site/nosotros/red-de-cooperativas-fedecaces/>

⁴ <https://www.facebook.com/punto105/videos/fedecaces/469967610681722/>

¿Por qué eligieron al Fondo de Garantía MICOOPE?

La cercanía de países y los lazos de amistad formados por los Sistemas MICOOPE Y FEDECACES permitió que el Fondo de Garantía fuera tomado en cuenta para fortalecer el círculo de aprendizaje, no solo en teoría, sobre cómo trabaja y funciona, también la experiencia y relación concreta con los principales colaboradores que lideran y ejecutan las áreas sustantivas.

Por esta razón el Fondo de Garantía Micoope ofreció temas del enfoque de autorregulación, los mecanismos de supervisión de cooperativas y los mecanismos de protección y garantía del ahorro de los Asociados, en un ambiente metódico y organizado para compartir conocimientos sin limitaciones.

¿Qué contenidos se compartieron en la pasantía?

Visión estratégica del Fondo de Garantía MICOOPE	
Característica del Fondo de protección de ahorro	<ol style="list-style-type: none"> 1. Fondo de Garantía MICOOPE, valor agregado y visión estratégica 2. Aspectos legales y normativos para la garantía de depósitos 3. Visita de campo a Cooperativa modelo
Mecanismos para cumplir las funciones	<ol style="list-style-type: none"> 1. Mecanismos de garantía de depósitos 2. Mecanismos de supervisión 3. Gobierno Cooperativo 4. Viabilidad financiera y resolución de cooperativas en alto riesgo

Se utilizó un proceso rico en **metodología activa** (procesos interactivos de enseñanza-aprendizaje)⁵ que permitió el involucramiento de todos los actores, favoreciendo que el conocimiento y las experiencias vividas fueran objetivas y estuvieran disponibles para aplicarse desde su rol como directivos o alta gerencia en las cooperativas salvadoreñas.

Se desarrolló un **roleplay** (técnica de dramatización, simulación o juego de roles)⁶ para permitir que las altas gerencias y directivos de FEDECACES, CoopProtege comprendieran las funciones de las direcciones y coordinaciones con las que cuenta el Fondo de Garantía Micoope:

- a) *Dirección ejecutiva,*
- b) *Dirección de análisis y supervisión,*
- c) *Dirección de Estudios Económicos y de Riesgos,*

Cada función fue explicada por especialistas y representantes de cada área resolviendo dudas e inquietudes.

⁵ <https://thinkoeducation.com/metodologias-activas/>

⁶ <https://roleplayjuridico.com/que-es-el-roleplay/>

Aplicando el juego de roles se tuvo la oportunidad de visitar una cooperativa modelo, en la que se evaluó la influencia del Fondo de Garantía MICOOPE en el quehacer de la cooperativa, además se obtuvo una percepción de la cooperativa hacia las funciones del Fondo de Garantía como asegurador de depósitos.

Con esa misma dinámica los representantes de FEDECACES, CoopProtege visitaron las oficinas centrales del Fondo de Garantía MICOOPE, viendo de primera mano la experiencia de la cultura organizacional y lo que significa trabajar para proteger los ahorros de los asociados del Sistema MICOOPE.

Con estas actividades vivenciales y de integración, se ofreció a los pasantes una experiencia completa que abarcara desde los mecanismos que utiliza el Fondo de Garantía, viviendo momentos de interacción, estableciendo intenciones de trabajar de forma conjunta, para fortalecer a ambas instituciones, mediante un Convenio interinstitucional, fruto de la pasantía.

Esperamos recibir más visitas de delegaciones interesadas en conocernos, intentaremos con mucha alegría, compartir lo que hacemos y aprender de nuestros amigos pasantes.

